

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

REPARTIDORES

Se necesitan algunos en la Administración de este periódico.

INTERESANTE

Del sobrante de los números de LA ALMUDAINA en los cuales hemos publicado la novelita de Fenimore Cooper titulada *A Bordo y en Tierra*, hemos coleccionado varios ejemplares completos, los cuales con una bonita cubierta impresa expresamente, se vende en la librería de los señores Amengual y Muntaner al ínfimo precio de una peseta.

Las personas que tienen encargados ejemplares pueden pasar a recogerlos.

A los Sres. Arboricultores

El dueño del antiguo y acreditado establecimiento de horticultura y arboriculture, llamado *Jardín del Francés*, plaza Puerta Pintada núm. 8, participa a sus numerosos parroquianos que por el vapor del sábado 17 del corriente recibirá frutas frescas como muestra de los árboles que en su día habrá para vender en dicho establecimiento, sin perjuicio de los encargos que por comisión se dignen hacerle.

Desde Barcelona

¡Las elecciones!

Todos somos perfectos caballeros, amigos leales, incapaces de negar un acta de diputado ó de concejal a uno de nuestros protegidos, cueste lo que cueste, aunque vaya envuelta en girones de nuestra vergüenza y de nuestro pundonor.

En las otras elecciones conservadoras de diputados provinciales, Planas y Casals, se lo arregló todo a su gusto, y su gusto es la mayor gloria del partido. Pero en estas ha tenido competidores en mangones; no ha podido hacer del sufragio un sayo, ni mangas y capirotos con los electores, porque los romeristas, representados por el Sr. Sedó, ese Romero R. bieldo adulterado por el algodón y la contabilidad por partida doble, hemos hecho una oposición tan tenaz y enérgica a los planes del *leader* conservador ortodoxo, que a estas horas tenemos en la Diputación a unos cuantos correligionarios que solo por Real orden hubieran podido entrar.

Eso sí, para que no pudiera decirse que carecemos en absoluto de *dinidaz*, hemos abandonado al único romerista que merecía ir a la Diputación, al simpático Sr. Soriano, catedrático de Filosofía y Letras y que había presentado su candidatura por Vich, patria del inmortal Balmes y de la celebrada *Ungonissa*. Es probable, sin embargo, que a última hora se decida nuestro audaz jefe a darle todos los votos de las veinte secciones cuyos datos se ignoran, sin duda porque están a la sombra, y salga diputado el Sr. Soriano y tres más. ¡Pues no faltaba... idem! ¿Semos ó no somos... romeristas?

Lo que ha pasado en el distrito de las Afueras, en ese distrito donde los conservadores tienen mil y un voto, es admirable y espantoso. Luchaban en candidatura cerrada dos conservadores y dos fusionistas contra tres republicanos, y en calidad de bueyes sueltos, un romerista, un posibilista, un fusionista, un independientista... y algunos más. Legalmente el triunfo era de los tres republicanos y de un conservador, pero de las urnas salieron vencedores los de la candidatura oficial, los cuatro. Esto disgustó al jefe de los romeros, a nuestro simpático Sedó ¡y qué hace para remediarlo! va, y dice: ¡Si no sale el romerista, *per Dio!* que no sale ningún conservador! El alcalde de Gracia que no conoce el italiano, ni le hace falta, se asustó al oír la *bestemnia* del Padre Eterno de los reformistas, y le entregó la elección atada de pies y manos. Planas y Casals no quiso ser menos é impuso al republicano centralista Sr. Serracera; que también la República se presta a estas componendas y arreglos, cuando no se puede triunfar legalmente. En resumen ó *reasumen*: que habiendo triunfado la desvergüenza, el chanchullo, la tupinada y la República unitario-federal, se quedarán con el acta ó la breva, un conservador, un fusionista, un romeris-

ta y un republicano. ¡Y hay todavía, quien no cree en milagros!

Lo peor es que a una farsa tan divertida no le prestan su apoyo, su autoridad y sus columnas, los periódicos barceloneses. Solamente uno quiso hacer el honor a los conservadores de tratar las elecciones seriamente publicando cuadros, datos, y telegramas al por mayor. Pero ni siquiera lo agradecen. Los conservadores prefieren maniobrar en la sombra. En cuanto a los fusionistas barceloneses; les pasa lo que a los músicos viejos: solo les queda el compás.

Para terminar, un dato. En Gracia hay 22 secciones; los republicanos solo en cuatro pudieron obtener certificado del acta; en las otras, ó desapareció el Presidente, ó se negó a firmar, ó hizo el escrutinio sólo, porque los interventores y los electores, en vista de que nadie había ido a votar, abandonaron la urna. En estos colegios precisamente es donde la votación fué más nutrida, pues mientras en los que se dieron certificados el número de votantes no pasa de sesenta, en las otras asciende a cuatrocientos y pico; todo el censo.

Puedo asegurar, no obstante los nutridos resultados finales, que en Barcelona no han votado el *tres por ciento!* de los electores y en Gracia el *cinco!*

¿No ha llegado la hora de barrer toda esa basura política?... ¿Todavía no?...

Pues ¡Dios nos asista!

B. AMENGUAL.

13 de Septiembre de 1892

León XIII

La importante publicación *North American Review* contiene en su último número un estudio muy interesante acerca de León XIII. con pormenores poco conocidos hasta ahora de la mayor parte del público.

El autor, Mr. Amadi, empieza su trabajo con una anécdota que, si no es verdadera, al menos tiene el mérito de ser curiosa:

«En la época de los disturbios que precedieron a la fundación de la unidad italiana, el señor Crispi, que era entonces miembro del Parlamento siciliano, celebró varias conferencias con el cardenal Joaquín Pecci, arzobispo de Perugia a la sazón.

Este príncipe de la Iglesia dijo un día al señor Crispi:

—Es V. un hombre muy hábil y tiene V. en perspectiva una brillante carrera. No está lejano el día en que sea V. ministro y quizás presidente del Consejo de S. M. el rey.

—No me desagrada la profecía—repuso el Sr. Crispi;—pero me parece que no seré ministro hasta que vos no seáis Papa.

En efecto, esta doble predicción se realizó en Febrero de 1878.

Los antepasados del Papa actual, condes de Pecci, constituyen una de las familias más consideradas de la República de Siena, y, desterrados por consecuencia de las guerras civiles, se establecieron, á principios del siglo XVI, en los Estados pontificios.

Varios antepasados de León XIII adquirieron un nombre en la historia.

El padre de Su Santidad, el conde Luis de Pecci, era oficial en el ejército de Napoleón I, y estaba casado con la condesa Ana Buzi, de la que tuvo cuatro hijos, varones todos.

El más joven de ellos, el futuro Papa, recibió en la pila bautismal el nombre de Vicente, que luego trocó por el de Joaquín.

A los ocho años ingresó en el colegio de jesuitas de Viterbo, donde se significó al poco tiempo por su afición á los poetas clásicos.

En 1837 fué ordenado de presbítero, y en seguida elegido para administrador de la provincia de Benevento, que formaba parte integrante de los Estados de la Iglesia.

Aquella región estaba entonces asolada por las frecuentes incursiones de los bandidos napolitanos.

Los propietarios y grandes señores del país mantenían relaciones con los bandidos y paralizaban toda la acción de la policía.

El nuevo administrador logró normalizar

el estado de cosas, y gracias á sus medidas, el jefe de los bandoleros, Pasquale Colieta, fué preso y ahorcado. Además, monseñor Pecci mandó prender y encarcelar á un marqués de la comarca por haber concedido hospitalidad á los criminales.

En 1843 el futuro Papa fué nombrado Nuncio en Bruselas, donde se distinguió por su habilidad diplomática. Después de un viaje á Inglaterra, durante el cual estudió la organización de la Iglesia anglicana, fué nombrado arzobispo de Perugia.

Mr. Amadi dá á conocer noticias muy curiosas y poco sabidas sobre la vida íntima del Papa:

«Tanto en invierno como en verano, el Sumo Pontífice es despertado á las seis de la mañana por su ayuda de cámara particular Francesco Centra, el cual llama á la puerta, entra en la habitación, abre las persianas, saluda á su amo y se retira.

El Papa se lava y se viste solo. A las siete dice su misa y luego oye otra celebrada por uno de sus *cappellani segreti*. Muchas veces, después de una noche de insomnio, se levanta con una poesía latina compuesta, que dicta á uno de sus secretarios antes de decir misa.

En general, el Papa dicta á sus secretarios sus diversas obras, que compone teniendo delante notas escritas en pedacitos de papel de forma cuadrada.

No bien termina el dictado, rompe el Papa en menudos trozos aquellas notas, para evitar que sean vendidas á los coleccionadores de autógrafos.

León XIII tiene la costumbre de destruir todos los manuscritos de su puño y letra, y nadie, ni su fiel Centra, puede penetrar en su despacho mientras él está ausente. Si hay urgencia para hacer algún trabajo se lo confía á su secretario, que se instala en una pieza contigua á la biblioteca, donde queda encerrado bajo llave, después de entregarle la minuta y demás documentos.

A las dos ó tres horas vuelve Su Santidad y lleva á su colaborador una botella de vino excelente y biscochos.

Ocurre alguna vez que en vista de la importancia ó de la dificultad del trabajo, tiene que hacerlo el Papa por sí mismo, y entonces se encierra y no permite que nadie llame á la puerta de su estancia.

Se absorbe de tal manera en su trabajo y se distrae con tanta facilidad, que seca la pluma en la manga de su sotana blanquísima.

Centra, que conoce esta costumbre del Santo Padre, no descuida nunca el examen de las mangas los días de audiencia.»

Desde Hamburgo

Con fecha 9 del actual ha recibido un colega barcelonés una carta de un acreditado comerciante de Hamburgo, rectificando un telegrama de París que hace referencia á la situación en que la epidemia cólera ha dejado á la populosa ciudad alemana.

En más de una ocasión se ha dicho que merecen poco crédito las noticias que vienen de Francia respecto á la epidemia cólera, pues si tan fácilmente faltan á la verdad cuando periódicos de gran circulación afirman que en Madrid, Valencia, Zaragoza y Barcelona ha aparecido el terrible huésped, no es extraño que exageran cuando tratan de un país enemigo, como lo es Alemania.

Lamentase con razón el comunicante que estas falsas noticias propaladas respecto al recrudescimiento de la epidemia han ocasionado grandes angustias á muchísimas personas que allí tienen relaciones á intereses, y siendo falsas merecen ser rectificadas.

Dice: «No se nota, ni se ha notado, un sólo momento de pánico en la población; no faltaron enfermeros, ni es verdad que ni un solo enfermo haya sido abandonado, ni es verdad que en los hospitales de enfermedades contagiosas hubiese dos mil enfermos; no se ha visto ningún muerto en la vía pública; no se ha pensado nunca en establecer cordones sanitarios, ni se ha interrumpido la circulación de tranvías, coches y otros vehículos por las calles de la ciudad. Los almacenes siguen abiertos como siempre, sino que todas las clases de la ciudad lo sufrieron con resignación, en términos que un forastero que hubiese

visitado la población no se habría apercibido que el feroz enemigo estuviese aquí.

Esta es la relación fiel de lo que ha pasado en los calamitosos días en que el cólera arreció y, si bien es verdad que ha ocasionado grandes estragos en la población, sobre todo en las clases mal acomodadas, el orden no se alteró ni un sólo momento y tanto las autoridades como la población entera no han dejado nunca de afrontar el peligro con valor y abnegación.»

El cólera

Según *La Dépêche*, la epidemia cólera está en completo decrecimiento en los suburbios; en París continúa estacionaria, sin que desgraciadamente se note la más ligera mejoría. Las cifras oficiales señalan el domingo 34 casos y 22 defunciones; la mortalidad, como se ve, impone á los habitantes, á pesar de los optimismos de ciertas eminencias médicas francesas. Hay que advertir también que ocurrieron 17 casos casi fulminantes, puesto que fueron seguidos de muerte en el mismo día. En los alrededores no se comprobaron el domingo más que 10 casos y 4 defunciones.

En el Havre hubo 13 casos y 8 defunciones. Tres salas del hospicio siguen ocupadas por cólericos, pero los enfermos son poco numerosos y su mayor parte están en convalecencia.

La feria de San Miguel ha sido suprimida por orden del alcalde.

Se anuncia de Altona que la epidemia está casi extinguida.

En Hamburgo, por lo contrario, han ocurrido en el término de 48 horas, 92 nuevos casos, á consecuencia del tiempo suave y húmedo que domina en la población.

Nótase cierta mejoría en la epidemia de San Petersburgo; pero en provincias la situación se agrava.

He aquí los datos oficiales conocidos referentes el día 9: en la capital del imperio 62 casos y 28 defunciones; en provincias, 5,650 casos y 2,500 defunciones.

El ministro de la Guerra ha ordenado á las tropas que ocupan las localidades situadas á orillas del Volga, donde el cólera había provocado recientemente desórdenes públicos, que regresen á sus respectivos cuarteles.

NOTICIAS

De las islas

Menorca

En la mañana del martes fondeó en aguas del Lazareto sùcio de Mahón procedente de Glasgow y con escala en Malaga, en doce días de navegación, el vapor inglés *Cyty of Lisbon*, de 635 toneladas, su capitán Kelly, diez y nueve tripulantes y cargamento de carbón mineral.

Por Real orden de cinco del actual han sido nombrados con el carácter de temporeros del Lazareto sùcio de aquel puerto: médico de consigna D. Fernando Pascador, con el haber diario en concepto de dieta de quince pesetas; D. Saturnino Ruiz Illera, Oficial de la Secretaría, con el haber de ocho pesetas; D. Ramón Puga Santoya, don José Rodríguez, D. Ramón Casado, D. Mateo Martín y D. Lope Gonzalez Vela, Celadores guardas de salud, con el haber de seis pesetas cada uno.

A causa del fuerte viento que reinaba el domingo tuvo que suspender su salida de Mahón el vapor correo.

Aprovechando esta ocasión, á bordo de la carabela *Santa Marta* que se hallaba colocada en la calle Portal de Mar é iluminada por luz eléctrica, tocó por la noche la música del Asilo Nal que fué calurosamente aplaudida por la extraordinaria concurrencia que acudió y cuyos vecinos engalanaron las ventanas. Al terminar las tocatas pasaron al teatro Principal en donde tocaron hasta hora avanzada de la noche y en donde se repitieron los aplausos.

Los asilados, acompañados de los expósitos de la Casa de Misericordia, á las siete de la mañana del lunes se dirigieron á los pórticos de las casas consistoriales, en donde una comisión presidida por el alcalde don Juan Orfila los acompañó á bordo del vapor *Puerto Mahón*, en donde al entrar el capitán del buque don Francisco

Cardona, les hizo entrega de una preciosa corona con dedicatoria alusiva á su primer viaje á Menorca. Aquellos subieron entonces á las jarcias y dieron vivas al rey, á España y á Mahón, vivas que fueron contestados calorosamente por el numeroso público que invadía los muelles y miradores, mientras la música tocaba la marcha real.

A las ocho levó anclas el *Puerto Mahón* saliendo para Alcudia y Barcelona con buen tiempo.

Los mahoneses elogian la conducta observada por el alcalde y corporación municipal, secundados por todas las demás autoridades, corporaciones y por don Esteban Amengual, haciendo que las fiestas revistieran este año la mayor brillantez posible.

Sóller

Prometimos en nuestra anterior revista ocuparnos de cuanto de notable ocurriera en las pasadas elecciones Provinciales y á no decir que, dada la indiferencia y antipatía que siempre han demostrado tener los hijos de este pueblo para esta clase de actos, la libre emisión del sufragio se ha hecho en la presente ocasión con algo más de calor y vida que no otras veces, no nos queda nada más que decir.

Los seis colegios electorales en que estaba dividida la población, estuvieron en las primeras horas del domingo pasado bastante concurridos y animados, decayendo de dos á cuatro de la tarde tanto que en nada se diferenciaba en tales horas á las demás fiestas ordinarias del año.

En honor á la verdad debemos apuntar muy alto que no se produjo en todo el día el más leve desorden ni desman en parte alguna, dando con esto una prueba más de la sensatez y cordura que distingue á los naturales de este país.

Enterados, como estarán ustedes del número de sufragios obtenidos por cada uno de los candidatos que se disputaban el triunfo, no importa detallarlos de nuevo, restándonos únicamente enviar nuestra más cumplida enhorabuena á los futuros Diputados señores Marqués, Ramón, Sotás y Roselló, alegrándonos de que el pueblo de Sóller, ya que en pasadas elecciones se ha mostrado indiferente y hasta reacio como los hombres que militan en el bando del Sr. Roselló, haya querido aprovechar la oportunidad de obsequiar á tan distinguido hombre público con un nada más que regular número de votos.

—Antes de que tuviera tiempo, esta mañana, de fondear en nuestro puerto y procedente de Barcelona, el vapor *Leon de Oro*, se ha presentado en la falua al costado del buque el Director de Sanidad, visita de naves, ordenando, al poco rato, al capitán del buque que se pusiera en franquía frente al Lazareto que hay en el puerto, no permitiendo la entrada ni salida de pasajeros, bultos ni equipajes y habiéndole puesto en observación por un tiempo que, según nos han manifestado no bajará de 30 á 48 horas. Los pasajeros sollerenses, y ciudadanos han protestado de semejante medida y el Sr. Obispo de Menorca y Delegado de Hacienda de esta provincia, que se encuentran á bordo, han elevado sus quejas por telégrafo hasta el Sr. Gobernador de la provincia y Ministro de la Gobernación.

Tratándose de precauciones contra el terrible huesped, nunca está demás el que se adopten precauciones por injustificadas que parezcan teniendo siempre por lema el *Salus populi suprema lex est*, así es que escuchamos el celo de nuestras autoridades y en especial el del Director de Sanidad á fin de que no atendiéndose á reclamaciones y hacienda del sordo á las conversaciones y exigencias de algunos interesados, continúe por el camino, en buena hora, emprendido en la mañana de hoy, seguro de que sus paisanos y Mallorca entera, estarán á su lado y le agradecerán en extremo el que se haya mostrado poco complaciente y nada tolerante en todo cuanto esté ó pueda estar relacionado con la alteración de la salud pública.

—A las once de esta mañana y bajo la Presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Canals, se ha reunido la Junta Municipal de Sanidad de este pueblo habiéndose ocupado, entre otras cosas, de nombrar una Inspección médica de su seno que ha recaído en los Doctores D. Pedro L. Cañellas y D. Juan Marqués á fin de que auxilien y presten su desinteresada y concienzuda opinión en cuantos asuntos tenga que intervenir la Sanidad Marítima, habiendo aprobado al mismo tiempo las horas de observación que el Director de Sanidad D. Andrés Pastor, había tenido á bien imponer en el día de hoy al vapor *León de Oro* que procedente de Barcelona y contando entre sus pasajeros á algunos que pocas horas antes de embarcarse en aquel puerto habían llegado con el tren procedentes de la línea de Francia.

—La fiesta cívica-religiosa que en el anti-

guo templo dedicado á la Inmaculada Concepción celebraron los vecinos de la Alquería del Conde el Domingo último, no ofreció novedad digna de ser contada.

El baile, al igual que todos los años, estuvo sumamente concurrido y animado, siendo una vez más de notar la falta que hace el buscar un sitio más á propósito en donde pudiera bailarse con más comodidad y holgura y de esta manera se evitarían los empujones y codazos á que se muestran tan aficionados los jóvenes de uno ó de otro sexo que á avanzadas horas de la noche y formando pelotones acuden á presenciar la fiesta y á saborear después la rica y fresca agua cristalina que pasa por delante de la casa denominada de Can Ozonas.

—Acompañado de su bella y simpática Señora, se encuentra entre nosotros el rico propietario y comerciante é hijo de este pueblo D. Antonio Roses que tiene su casa comercial establecida en Arecibo (Puerto Rico).

El objeto de su venida es pasar una corta temporada al lado de sus demás hermanas y poder admirar una vez más el bello paisaje y ricos valles en los que pasó los primeros de su juventud antes de emprender nuevo viaje para las Américas en busca de más gloria y fortuna.

—Quéjense, y con razón los vecinos de este pueblo de que los Estancos estén faltos de sellos de comunicaciones de 15 y 25 centimos desde hace más de cinco ó seis días.

Y á esta queja podríamos añadir esta otra: de que en la semana pasada y parte de esta, tampoco se encontraba un pliego de papel sellado de á cinco pesetas ni por un ojo de la cara.

Cosas son estas de buena Administración.—C.

14 de Septiembre de 1892.

De la Capital

Sin comentarios copiamos el siguiente suelto que publicó el *Diario de Palma* de ayer:

«En la mañana de ayer arribó á nuestro puerto un vapor con cargamento de algodón y trigo, el cual fué despachado para Mahón, con objeto de que purgara 8 ó 9 días de cuarentena. Dicese que el capitán resolvió dirigirse á Barcelona, en donde creyó se le daría libre entrada.

Tres sujetos, entre los cuales había dos pertenecientes al cuerpo de carabineros y otro al de Sanidad, los que habían pasado á bordo de dicho vapor, fueron enviados al *Belloer*, para que cumplieran en él la cuarentena. Nos extraña esa manera de proceder, puesto que el *Belloer* sólo tenía que estar 24 horas en observación, y habiendo motivo para que el otro vapor fuera mandado á lazareto sucio, nos parece que no era muy acertado poner en contacto los tres hombres que en él habían estado, con unos pasajeros que procedían de Alicante é Ibiza, donde se goza de perfecta salud.»

Hállanse expuestos estos días en los escaparates de los Sres. Pons y Bonet dos retratos debidos al pincel de Anckermann.

Pertenecen uno al Sr. D. Enrique de España y otro á su esposa D.^a María Serra, fallecida ésta hace poco tiempo.

El parecido es notable, no tan sólo por el acierto con que han sido copiados el perfil y el color del original, sino también la vida palpante y bien sorprendida.

Son ambos, obras que honra á Anckermann y de las cuales puede estar legítimamente satisfecho la digna persona que las encargó y que las guarda como doble recuerdo de familia y de arte.

Ayer á las nueve de la mañana fué conducido á la última morada el cadáver de D. Fulgencio Butigieg Montero, oficial de administración de la armada, y contador del vapor *Vulcano*, fallecido en el caserío del Terreno; después de una larga y penosa enfermedad.

El entierro se verificó con la decencia que correspondía al finado, acudiendo á acompañarle una distinguida multitud de amigos y compañeros de cuerpo y unos doce carruajes.

Llevaban las cintas del mismo ocho oficiales de Marina.

La familia de Valencia, que regaló un terno de tisú á la Sangre de N. S. J. hace algunos meses, quedó encargada de la confección de una capa pluvial de la misma tela para completar el magnífico aderezo, capa que ya está en poder del vicario de la iglesia del Hospital D. Antonio Villalonga.

Se halla enferma de gravedad la madre superiora de las Hermanitas de los Pobres, á la cual deseamos pronta mejoría y completo restablecimiento.

Ha tomado ya posesión de su cargo el coronel de infantería Juez instructor de causas de este distrito D. Arturo Alsina Netto, recién llegado á esta capital.

Por involuntario error que no estuvo en nuestra mano subsanar, dijimos anteayer que la subasta del impuesto sobre cédulas personales se verificaría el día 23 del actual á las doce, debiendo decir á las tres de la tarde.

Mientras se estaba verificando ayer tarde la carga del vapor *Balear*, uno de los bocoyes de vino estrujó el pié á uno de los trabajadores, dejándole malparado el dedo grueso.

Fué conducido en carruaje á su casa en donde se le practicó la correspondiente curación.

Desde ayer la música del Regimiento de Filipinas que concurre á tocar los domingos y jueves en el paseo del Borne, empaizó á las ocho en punto.

La concurrencia fué como de ordinario.

La Guardia Civil del puesto de Selva ha detenido y puesto á disposición del juez competente á un sujeto presunto autor de lesiones inferidas á un convecino con arma blanca.

Procedente de Mahón ha fondeado hoy en nuestro puerto el vapor *Menorca* con la correspondencia, pasaje y carga varia.

Es por demas censurable el abandono con que se deja la fuente pública de la plaza de la Paja, cuya bomba está todas las noches á merced de una multitud de chiquillos que se entretienen regando aquellos sitios sin que los vecinos hayan podido impedir hasta ahora tales desmanes, y sin que el guardia municipal del barrio se haya enterado de aquellos infantiles juegos para aplicar el oportuno remedio.

En el vapor *Menorca* llegado en la mañana de ayer, regresó de Mahón el Teniente Coronel jefe de la Guardia Civil, después de practicada la visita reglamentaria á los puestos de aquella Isla.

En el Boletín Oficial de ayer, y por medio de Suplemento, se publicó el Resultado de la elecciones para Diputados provinciales verificadas el día 11 de los corrientes.

El Sr. Director de Beneficencia y Sanidad encarga á los gobernadores de provincia, procuren averiguar si en sus respectivas demarcaciones hay médicos escudentes del Cuerpo de Sanidad Marítima que quieran prestar sus servicios en cualquier Puerto ó Lazareto.

Por el vaporcito *Salvador* de la compañía arrendataria de tabacos, fué remolcado desde este puerto hasta el de Alcudia el bote salva vidas que estaba en Ibiza y que convenientemente reparado, se acaba de destinar á la estación de salvamento del puerto arriba nombrado.

Varios de los periódicos de esta capital denuncian haberse pescado con dinamita no solo en las inmediaciones de cas Catalá sino hasta en el mismo Portixol, hace pocos días, y excitan con este motivo el celo del Sr. Comandante de Marina para que persiga á los infractores.

Es cierto que dicho señor tiene jurisdicción en el mar; pero no la tiene en tierra. La represión de esta criminal ocupación debe ejercerse sobre el terreno en donde se comete la falta y por lo tanto deben ser las autoridades terrestres las que han de verificar aquella represión, por más que creamos posible y aconsejemos como eficaz una acción combinada.

No hace todavía muchas semanas que el aludido Comandante de Marina se dirigió con atento oficio el Gobernador civil y al Jefe de la fuerza de carabineros de estas islas suplicando su cooperación con el fin de acabar de una vez con esta infame y perjudicialísima diversión que no han bastado á extirpar las mil y una deplorables sino merecidas desgracias que ha producido, ni tampoco, fuerza es decirlo, la actitud del repetido señor Comandante de Marina.

Anteayer á las ocho de la mañana entró en este puerto el vapor trasatlántico *Martín Saenz*, el cual sin dejar ni tomar carga alguna volvió á ponerse en marcha á la una de la tarde con rumbo á poniente.

Acaso sea éste el vapor á quien alude el *Diario de Palma* en el suelto que en otro lugar le copiamos.

El domingo á las once de la mañana se verificará en la Casa Consistorial una reunión de autoridades con objeto de tratar y ponerse de acuerdo sobre la manera de reunir fondos con que hacer frente á una invasión epidémica, en el desgraciado caso de que se presentase en esta ciudad.

Según dice un colega los Ayuntamientos

de Sansellas, Marratxí, Alaró, Inca, Capdepera y San Juan Bautista, no han satisfecho todavía las mensualidades de Abril, Mayo y Junio de este año á los maestros y maestras de sus respectivas escuelas.

Han empezado en la Misión los ejercicios espirituales los jóvenes que tiene solicitado recibir ordenes sagradas en las próximas Témporas.

Por la autoridad superior civil de esta provincia se ordena la busca y captura de Antonio García Goy (a) Guingay reclamado por el Comandante de Marina de Cádiz.

Desde el día de ayer hasta fin de Noviembre próximo, se admitirá por la Intervención de Hacienda de esta provincia el cupón correspondiente al vencimiento de 1.º de Octubre próximo, de Duda perpetua al 4 por ciento interior y exterior y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas del 4 por ciento de corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que tengan su pago con cargo á esta provincia; debiéndose hacerse la oportuna presentación por medio de facturas que podrán reclamarse por conducto de dicha Intervención; en la inteligencia que no serán admitidas otras facturas de cupones del 4 por ciento y de inscripciones más que aquellas que contengan la fecha impresa del vencimiento.

Por medio de edicto publicado en el *Boletín Oficial* del día de ayer, se ha señalado el plazo de 30 días para recibir las reclamaciones con motivo de la instancia que la Sociedad de Salvamento de Naufragos de este distrito dirige al Excmo. Sr. Ministro de Fomento solicitando permiso para construir á orillas del mar y con carácter provisional, una caseta donde cobijar el bote salvavidas, recientemente adquirido por dicha Sociedad; hallándose el oportuno proyecto de manifiesto en la Sección de Fomento del Gobierno Civil.

El día 8 de los corrientes se celebró en el pintoresco lugar de Galilea, sufragáneo de Puigpuñet, solemne fiesta cívica religiosa, dedicada á la Natividad de Nuestra Señora. Adornado el templo con vistosas colgaduras, é iluminado profusamente, se celebraron los divinos oficios y demás actos religiosos con verdadera suntuosidad, gracias al incansable celo de su vicario que tanto se desvela en el ejercicio de su sagrado ministerio. En la Misa mayor ocupó el púlpito el orador sagrado D. Juan Mascará pronunciando un sentido discurso y describiendo en elocuentes períodos las grandezas del augustísimo misterio que se conmemoraba. En el lugar previamente designado, tuvieron efecto las tradicionales carreras; baile público en la plaza al son de gaita y tamboril, sin que incidente alguno viniese á turbar la alegría y animación de aquellos honradísimos moradores y demás personas que de Palma y pueblos comarcanos asistieron á los referidos actos.

La Comisión delegada en esta Provincia para promover el concurso á la Exposición de Industria Artística que ha de inaugurarse brevemente en Barcelona, acordó anoche escitar por medio de la prensa á los industriales y artistas que se proponen ocupar puesto en ese certámen Nacional, á que desde luego remitan los objetos á la Academia de Bellas Artes, sitio designado para su embalaje y expedición.

La necesidad de remitir dichos objetos cuanto antes y el tiempo que será preciso para su mejor acondicionamiento exigen que la remisión que se encomienda se haga en el menor tiempo posible.

En el Colegio de San Buenaventura de 1.ª y 2.ª Enseñanza, agregado al Instituto, empezarán las clases el día 1.º de Octubre próximo, abriéndose un curso especial para Secretarios de Ayuntamiento y de Juzgado municipal, que comprenderá las asignaturas que se detallan en los prospectos que oportunamente se repartirán.

Movimiento de vapores ocurrido ayer: A las cinco y media de la mañana entró el *Menorca* procedente de Mahón con la valija.

A las cinco de la tarde salió para Valencia el *Unión*, con el correo y 30 pasajeros.

Al anochecer salió para Barcelona, Cete y Marsella el vapor *Balear* con pasajeros, efectos y vino.

Teatros

Las dos últimas funciones de la compañía ecuestre-gimnástica del Teatro-Circo Balear, se han visto bastante animadas con el debut del equilibrista Bacco, cuyos ejercicios fueron muy aplaudidos.

Han continuado obteniendo grandes aplausos los notabilísimos Campillo y el pasmoso tirador Mr. Riehl, á quien, de paso nos permitimos advertir, que no se ha-

ce más visible su prodigiosa puntería poniendo para sostén del blanco á una persona. Esto es para públicos algo más sprits forts que el nuestro.

Boletín de Comercio

Revista de la Quincena

Apesar de encontrarnos ya en la época del año en que es usual ver animarse nuestro mercado, notamos, al tender una mirada general á los negocios que le son propios, cierta calma relativa, como podrán deducir nuestros lectores del siguiente detalle.

Vino.—Regular en cantidad y buena en la clase, ha sido la actual cosecha, y aunque desconocemos hasta ahora se haya efectuado transacción alguna de mosto, de las ventas de vendimia que hemos presenciado, deducimos el valor de aquel en la propiedad, que resulta á los bajos precios de 4 pesetas hectólitro para los vinos de Manacor y de 5 á 7 pesetas por igual unidad para los buenos de Algaida. Tristes son, en verdad, los horizontes que vislumbra nuestros cosecheros. Dadas las actuales circunstancias, que todos conocemos, de este negocio dónde va á consumirse el torrente de este líquido que la impremeditada fiebre de nuestros propietarios, en el cultivo de la vid, ha precipitado sobre los campos de Mallorca? Solo la naturaleza misma, está destinada á equilibrar la balanza lanzando sobre ellos la devastadora plaga de la filoxera que va á acabar con buena parte de nuestras vidas.

Algarrobas.—Creyóse desde un principio sería abundante su recolección, y vemos hoy confirmados con creces los buenos augurios que se hicieron. Empezan á presentarse en plaza pequeñas partidas, fluctuando los precios que obtienen de 14 á 18 reales quintal, según las circunstancias de la transacción. Estos días se han exportado unos 2.000 quintales en varios veleros, siendo probable continúe su embarque para cubrir la demanda de Barcelona, y que en virtud á la abundancia que sin duda se sentirá, pierdan algún valor.

Almendrón.—De igual modo hemos obtenido en este artículo regular cosecha. Como consecuencia de ello y en virtud de la menor demanda que se ha experimentado en los importantes mercados consumidores de Rusia y Alemania con motivo del cólera que ha paralizado en su mayor parte los negocios de aquellos países, parecía natural sufriera depreciación; pero apesar de estas poderosas razones, á las cuales aun debemos añadir la circunstancia de que á la actual cosecha se han unido bastantes partidas de la anterior que se conservaban en depósito y que deberían contribuir á la baja, vá sosteniéndose dicho artículo á los elevados tipos que á continuación detallamos:

Corriente Ptas. 151'50 100 kg.
Cribado " 155'50 " "

Solo la reducidísima recolección de los demás puntos productores, y las fuertes compras que tenemos noticia se efectuaron el mes anterior para entregar en Octubre, podía consentir tan buenos precios que siguen sin tendencia á bajar y reduciéndose las existencias.

Aceites.—Los intensos calores que han reinado esta pasada época, perjudicaron grandemente á los olivos, en términos que ha resultado casi nula la cosecha que se ha obtenido en nuestra comarca. También en el Continente se han dejado sentir iguales efectos, aunque no en tan grandes proporciones, habiéndose conseguido una recolección que no pasa de mediana. Van surtiendo nuestro consumo las existencias de la anterior que aun se conservaban en depósito, siendo de esperar que pronto desaparecerán y empiecen en mayores cantidades los arribos de la Península iniciados ya por varias importaciones de poca importancia. Sin comprender consumos, cotizamos hoy como sigue:

De la Isla

Superior á Ptas. 4'50 cuartán
Tendero " 3'92 " "
Corriente " 3'42 " "

De la Península

Tortosa superior " 4'50 " "
Argel " 4 " "
Andalucía superior " 3'75 " "
Id. corriente " 3'50 " "

Azúcares.—Van sosteniéndose á los altos tipos que detallamos, los cuales sin duda en nuestra próxima revista tendremos aun que enmendar con notable aumento, dadas las alarmantes noticias que se reciben del mercado regulador de Barcelona. Hoy cotizanse en aquella plaza como sigue:

Pilón sup. en panes. á Ptas. 42'50 los 41'60 kg.
Cil.º sp. (260 ps. en kg.) " 46'50 " " "
Pil. superior " 41'50 " " "
Id. corriente " 00'00 " " "
Blanco fino " 41'50 " " "
Terciado blanco " 40'75 " " "

Id. corriente	"	"	00'00	"	"
Granulado fino	"	"	41'50	"	"
Blanco seco 1.º	"	"	41'50	"	"
Id. id. 2.º	"	"	37	"	"
Dorado claro	"	"	33'50	"	"
Centrifugado grueso	"	"	31'50	"	"
Idem mediano	"	"	31'50	"	"
Mascabado claro	"	"	30'50	"	"
Idem dorado	"	"	28'50	"	"

Arroces.—Las noticias recibidas de Valencia nos acusan una buena cosecha de tales granos y es de esperar por tal motivo una regular baja en sus precios, que no nos atrevemos á estampar hasta nuestra próxima reseña en que habrán llegado ya sin duda importantes partidas y estarán consolidadas sus cotizaciones.

Harinas.—La reducidísima recolección de trigos que hemos visto este año en España y los altos derechos Arancelarios que se han impuesto á los arribos de extranjeras procedencias, motivan el alza de precios que podrán apreciar nuestros lectores por la plantilla que continuamos, en depósito, así:

Primera flor	á Ptas. 44	los 100 kg.
Idem pastelería	" 49	" " "
Idem panadería	" 45'50	" " "
2.ª fuerza	" 42	" " "
Idem granito	" 40	" " "
3.ª superior	" 39	" " "
Idem mediana	" 37'50	" " "
Idem inferior	" 35	" " "

Van afijando un poco los puntos productores del Mar Negro y Estados Unidos, de donde están próximos á llegar algunos importantes cargamentos de trigo que han de decidir indudablemente una baja en tales volvos.

Granos y legumbres.—Hasta ver más consolidados la mayoría de artículos que comprende este epígrafe, dejamos de hacer comentarios sobre los mismos, limitándonos hoy á señalar los precios que obtienen en plaza. Para fuera:

Candeal	á ptas. 26'75	hectólitro.
Mezclilla	" 25'25	" "
Cebada superior	" 12'25	" "
Avena blanca	" 9'50	" "
Maiz cinquantini	" 24	100 kg.
Id. mallorquín	" 00'00	" "
Alpiste	" 00'00	hectólitro.
Garbanzos Mazagán 1.º	" 34	" "
Idem idem 2.º	" 00'00	" "
Idem idem 3.º	" 00'00	" "
Habichuelas cocorosas	" 36	100 kg.
Idem del país	" 33'50	" "
Habas sicilianas	" 16'50	hectólitro.
Idem mahonesas	" 20	" "
Idem de Cerdeña	" 17	" "

Alcoholes.—Casi puede decirse que solo nominales son los precios que damos hoy, por las pocas operaciones que se efectúan, pues están sus especuladores á la expectativa del sesgo que toman los nuevos vinos, al igual que pendientes del nuevo impuesto que en breve ha de gravar, tal artículo. Cotizamos puesto el género en cualquier estación del Ferro-carril para los compradores foráneos y en su propio domicilio para los de Palma, sin comprender consumos:

De vino puro, rectificado, 39º Cartier á 88 pesetas hectólitro.
De vino puro, sin rectificar, 35º Cartier á 70 pesetas hectólitro.

Quedan con registro abierto

De cabotaje

Goleta *Joven Luisa*, para Barcelona y Soller, para Puerto Colón y Balandra *San Pelegrín*, para Valencia.

Para Ultramar

Bergantín *Lealtad*, para Santiago de Cuba.

Para el Extranjero

Vapor *María*, para Caste; Polacras *Goletas Silfide Isabelita* y *Joven Tenerario*, para Marsella y *Trinidad*, para Niza.

FRANCISCO MASSANET

Palma 15 de Septiembre de 1892.

Mercado de Inca

Precios corrientes el 7 de Septiembre

	Ptas.	Cts.
Almendrón	66'86	42 kg.
Trigo	16'90	70 lit.
Candeal	16'51	" "
Cebada del país	9'00	" "
Id. forastera	8'50	" "
Avena del país	8'50	" "
Id. forastera	8'00	" "
Garbanzos	22	" "
Maiz	12	" "
Habichuelas confites	20	" "
Id. blancas	24	" "
Frijoles	22	" "
Habas para cocer	19	" "
Id. ordinarias	16	" "
Id. pa a gaudos	13	" "
Cerdos cebados	00	10 kg
Higos pasos	8'00	42 "

Telegramas

(De nuestro corresponsal especial)

Alarma infundada

Barcelona 15 á las 3'20 t.

El caso ocurrido con un carabao en el bordo del vapor *Cabo Peñas*, anclado en este puerto y que tanto ha alarmado á este

secundario, carece de importancia. Trátase sencillamente de un catarro intestinal del cual se encuentra ya completamente restablecido.

Para mayor seguridad se han tomado toda clase de precauciones, las cuales carecen de todo fundamento.

En ésta la salud pública es inmejorable. —Amengual.

(De nuestro servicio particular)

Una discusión

Madrid 14 á las 11'15 n.

Ha dimitido el Alcalde de Jaén, antiguo amigo del Sr. Romero Robledo, á causa del triunfo que allí han alcanzado los diputados conservadores, sobre los reformistas, en las elecciones de Diputados provinciales.

Con idéntico pretexto se acentúa la división de los elementos ministeriales en diversas provincias.

Una destitución

Madrid 14 á las 11'55 n.

Ha sido destituido por el Ministro de la Gobernación el director de Sanidad marítima del puerto de Pasajes, á causa de haber infringido las disposiciones vigentes, no enviando al Lazareto sucio á un vapor procedente de Londres, con algunos casos de cólera á bordo.

Noticias varias

Madrid 15 á las 12'20 m.

Hoy llegará á esta Corte el Sr. Romero Robledo.

El domingo próximo volverá á salir para sus posesiones de Antquera donde pasará una corta temporada.

En uno de los días de la quincena que resta transcurrir del presente mes, el señor Cánovas del Castillo obsequiará con un gran banquete á los representantes de los pueblos americanos que acudan á las fiestas del Centenario.

Actualmente se activa con toda velocidad la organización de las distintas Exposiciones proyectadas en Madrid para dicho Centenario.

La epidemia

Madrid 15 á las 11'30 m.

El cólera continúa estacionándose en Holanda.

Tiene un carácter difuso y no se nota tendencia á formar grandes focos de invasión.

En Hamburgo ocurrieron ayer 669 invasiones y 293 defunciones.

El discurso de Sagasta

Madrid 15 á las 1'30 t.

El banquete ofrecido al Sr. Sagasta por sus amigos de Oviedo estuvo concurridísimo y brillante.

Aparte del gran número de comensales, cuya lista se tuvo que cerrar anticipadamente, había una extraordinaria concurrencia de personas invitadas para oír los brindis.

El local estaba decorado con gusto y para obtener una invitación era preciso contar con serias influencias, pues los organizadores se hallaban asediados de peticiones.

Después de los brindis, que á manera de sinfonía le precedieron, el Sr. Sagasta se levantó para hablar, pronunciando un discurso que á estas horas es el tema de todos los comentarios, así por su importancia intrínseca como por la personalidad del Sr. Sagasta y por lo que sus declaraciones manifiestan de las próximas campañas del partido liberal.

Empezó abordando la cuestión económica, considerada hoy día como la esencial de la vida pública en nuestra nación, afirmando que el partido liberal dinástico se propone llevar á la práctica desde el poder, las soluciones contenidas en el voto particular que formularon las minorías fusionistas al discutirse y aprobarse los presupuestos en las Cámaras, tomándolo como punto de partida de su programa.

Ofreció reducir el presupuesto de gastos á 700 millones, y elevar el de ingresos á 800 millones, asegurando que éstos no serían ficticios sino veraces, destinando ese sobrante á garantizar sólidamente un gran empréstito que se proponía contratar con capitalistas nacionales ó extranjeros, aunque prefiendo naturalmente los capitales españoles, destinándolo á sufragar obras públicas de gran utilidad y urgencia y adquirir material de guerra adecuado al progreso de esta clase de industrias en los pueblos cultos de Europa.

Dijo que procuraría la conversión de la Deuda exterior del 4 por 100 y ayudar al arreglo del Tesoro de la isla de Cuba, á los ferros carriles secundarios, á los proyectos de puertos y á la renovación del armamento del ejército.

Tocando la cuestión política y aludiendo á una próxima crisis, el Sr. Sagasta aseguró que el partido liberal sería llamado muy pronto al poder, pues así lo reclamaban los fracasos económicos y los traspiés de

dos en la cuestión de la reforma de los Aranceles, por el Gobierno conservador, á cuyas desacertadas negociaciones se debe que se hayan cerrado á España sus más antiguos é importantes mercados consumidores en el extranjero.

De una manera muy clara y sin reticencias ni atenuaciones aludió á los agasajos y manifestaciones de que ha sido objeto, como también recordó las de desagrado que obtuvieron otros personajes.

El Sr. Sagasta terminó indicando que el poder moderador, que tan bien sabe interpretar en España las corrientes de la opinión, evidenciadas por el espíritu de la prensa y por el de las manifestaciones populares, podrá apreciar quien merece en España la confianza pública en vista de tales testimonios.

El discurso fué interrumpido repetidas veces por los aplausos de la concurrencia, sobre todo en aquellos párrafos que aludían á la proximidad de la subida de los liberales y produjo en los correligionarios del Sr. Sagasta, el entusiasmo más caloroso.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Isla de Mindanao llegó á Barcelona el 12 procedente de Valencia.

El Rabat llegó á Barcelona el 12 procedente de Melilla.

El Veracruz salió de Cádiz el 10 para Puerto Rico.

El Calaluña llegó á Veracruz el 10 procedente de la Habana.

El Ciudad Condal salió de la Habana el 10 para Nueva York.

El Panamá salió de Nueva York el 10 para la Habana.

El Buenos Aires llegó á Santander el 12 procedente de la Habana.

El Isla de Panay salió de Aden el 12 para Suez.

El San Ignacio llegó á Liverpool el 12 procedente de la Coruña.

El Santo Domingo salió de Singapore el 13 para Manila.

El Reina María Cristina llegó á la Habana el 13 procedente de Puerto-Rico.

Sociedad La Veloce

El Sud América saltó de Montevideo el 7 para Génova y escalas.

El Rosario salió de Río Janeiro el 8 para Génova.

El Duca di Galliera salió de Lisboa el 7 procedente de La Plata y Río Janeiro para Génova.

El Vittoria llegó á Las Palmas el 9 y siguió para La Plata.

Compagnie Générale Trasatlantique

El Bourgogne, terminada su cuarentena, ha llegado al Havre.

El France salió el 9 de Saint Nazaire para Colón.

El Ferdinand de Lesseps llegó á Marsella el 10 procedente de las Antillas.

El Bretagne salió de Cherbourg el 10 para Nueva York.

Trasatlánticos de F. Prats y C.ª

Por telegrama recibido por dichos señores, se sabe que el vapor Ciudad de Barcelona llegó el 12 á Puerto Rico sin la menor novedad.

El vapor Churruca salió el 3 de Las Palmas para la Habana.

—El Petrach pasó por San Vicente el 9 procedente de La Plata y de paso para Amberes.

—Dícese que uno de estos días fondearán en el puerto de Barcelona los buques de guerra argentinos «Almirante Brown» y «25 de Mayo» procedentes de Génova y Tolón.

—El vapor correo Veracruz, que salió de Cádiz el 10 para las Antillas, lleva á bordo 160 pasajeros, de ellos 89 de tránsito.

—El vapor francés Saint Marc, que fué despedido á Lazareto sucio por la dirección de Sanidad de Valencia, por proceder de Amberes, en vez de pasar á Mahón ha fondeado en Caste, en donde ha sido admitido á libre platica.

—Los puertos de Pernambuco y Bahía estan cerrados para las procedencias de Europa; los buques tienen que efectuar sus operaciones de carga en Isla-Grande.

—En Martinica y Guadalupe se imponen 23 días de cuarentena á los buques salidos de Francia desde el 23 de agosto.

—En Montevideo, purgan ocho días de cuarentena los buques procedentes de Hamburgo y Havre.

—En Colón se ha negado la entrada á los buques salidos de Europa desde el 20 de agosto.

—En Syra y Esmirna se imponen once días de cuarentena á los buques procedentes de Marsella.

—No se tiene noticia alguna del brik-barca noruego Harrelst, salido de Swanusea el 18 de febrero con destino á Paza.

—El transporte francés Espérgna llegado

el 3 del actual a Rio Janeiro ha tenido que efectuar las operaciones de descarga en Isla Grande.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Septiembre.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 23 de Agosto, nombrando canónigo de Huesca a don Francisco María Bustudi, capellán de honor y doctoral de la Real Capilla.

Gobernación.—Real orden, fecha 9, dictando reglas para la admisión en los puntos de las procedencias de Argelia.

—Otra, fecha 11, disponiendo se despidan a lazareto sucio las procedencias de Hñieur (Francia).

—Otra, de igual fecha, determinando la forma en que deban verificarse las cuarentenas.

Ultramar.—Relación de las disposiciones dictadas durante el mes de Julio último referentes al personal de la administración de justicia.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 12 de Septiembre.

Exposición del proyecto de alineación de la calle del Sol en Montuiri y de las calles Nueva y de la Lonja de Andraitx.

Idem de los repartos de consumos de Andraitx y Sansellas.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Inca y Santany.

Venta de muebles.

Otra del predio Can Morey, situado en el llano de San Jorge, término de Palma.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 13.—Varones, 3. Hembras, 2. No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 15
Rmón Rodríguez Benítez, soltero, de 33 años, Hospital militar, de bronquitis crónica.
Fulgencio Butigieg Montero, casado, de 27 años, el Terreno, de tuberculosis.

José Monserrat Grima t, de 22 meses, calle de Amadeo, de enterocolitis.

Rosa Moll Tiró, viuda, de 75 años, calle de San Miguel, de apoplejía.

María Jofre Aguilera, de 17 meses, la Soledad, de meningitis.

Hospital Civil

Día 15
Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL.
Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y densa.

Horizonte.—Claro y arrebolado.

Idem del viento.—S. S. E. galeno.

Idem del mar.—Azul, semiblanca y rizadita.

Buques a la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

FONDADOS

Día 14
Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 21 trip., 10 pas. y efectos De Barcelona en 12 horas.

Día 15
Vapor español Menorca, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. José Caldes, con 17 trip., 16 pas. y valija. De Mahón en 10 horas.

Vapor español Bellver, de 388 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 27 trip., 20 pas. y valija. De Ibiza en 12 horas.

DESPACHADOS

Día 14
Ninguno

Día 15
Ninguno

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 15
Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Carneros, 26.—Ovejas, 3.—Terberos, 4.—Corderos, 26.

Lecturas amenas

Velocipedistas audaces

Hace pocos días han salido de Ginebra dos jóvenes velocemen alemanes llamados Hans Boettichef y Gustavo Ruthienger, de veintidós años de edad, que se proponen

recorrer 25.000 kilómetros en bicicleta-tandem de dos asientos.

Han pasado por Lausanne, Basilea, Interlaken, Lucerna, Luzenstrasse, camino del Saint Gothard, Lugano, Milán, Pavia, Génova, Mónaco y Niza.

Se han detenido en Tolón, y de allí se encaminarán a Marsella, Málaga y Gibraltar; pasarán el Estrecho y desembarcarán en Tánger.

Allí comenzará la parte más difícil del viaje.

Los dos compañeros se proponen visitar a Rabat-Selah (Marruecos), Fez, Orán, Argel, Constantina, Túnez, Kairnan, Trípoli, penetrar luego en el interior de Africa por Lakna, Audeville, Sinak, Alejandria, El Cairo y Suez.

Desde Suez se dirigirán al Asia Menor, y visitarán a Gaza, Jerusalén, Damasco y Alepo.

Los biliclistas hablan del viaje con tal confianza como si estuviesen ya de vuelta.

Falta saber si podrán realizar la última parte; esto es, el trayecto por Africa y el Asia Menor.

Los velocipedos

Es difícil decir de una manera positiva a qué época se remonta la invención del velocipedo.

Solamente se sabe que en 1790 Mr. Si rrac imaginó una máquina, a la cual dió el nombre de *celerifero*. Este aparato se componía de dos ruedas de igual diámetro unidas por una traviesa de madera que representaba un caballo ó un león.

El que montaba sobre este aparato le hacía andar empujando con los pies de cuando en cuando sobre el suelo.

Una estampa representa a los *incroyables* del Directorio, montados sobre máquinas de esta clase que ya se llamaban *velociferos*.

En 1816 al barón Draís se le ocurrió articular la rueda anterior para poder dirigir más fácilmente el aparato.

En 1818 los ingleses reemplazaron este velocipedo por el *hobby horse* de hierro, más ligero y más fino en su estructura.

Todos estos aparatos estuvieron mucho tiempo abandonados, hasta que un herrero cerrajero, Michaux, tuvo la idea en 1855 de proveer a una de las ruedas de manivelas-pedales sobre las cuales accionaban los pies del que montaba el aparato.

Desde esta innovación data el velocipedo, y bien pronto tuvo gran desarrollo en Paris, pasando después la afición a Inglaterra en 1870.

Después de 1878, los velocipedos han sufrido transformaciones y perfeccionamientos completos, y en 1881 apareció el triciclo, que se recomienda por su estabilidad y por la seguridad que ofrece su dirección y su manejo; y aunque no es rápido como el biciclo tiene muchos *amateurs*.

Las actuales *bicicletas* alcanzan rapidez extraordinaria y son un verdadero progreso, constituyendo un *sport* de un género particular que se desarrolla más y más de día en día.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta-horas

Concluirán en San Francisco; exposición a las seis acto continuo las adoraciones de Sor Rosa. Por la tarde, a las seis y media se rezará la Corona, meditación, estación y reserva precedida de Te Deum.

Otras funciones

En la Merced, a las siete, de la mañana, misa propia a su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

En Sta. Cruz, al anochechar, el ejercicio de la Buena Muerte Se puede ganar indulgencia plenaria.

En San Jaime, y San Nicolás, al anochechar, se hará el ejercicio Felicitación Sabatina.

ULTIMAS COTIZACIONES
— facilitadas por la casa Fuster —
VALORES LOCALES

Crédito Balear	108'00
Cambio mallorquín	62'25
Ferrocarriles de Mallorca	61'50
Alumbrado por Gas	103'00
Sajinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	79'50
Bonos municipales	40'00
La Islaña Marítima	48'50

VALORES PUBLICOS

Madra 14	70'20
4 p. interior perpetuo	79'15
4 p. amortizable	106'45
Cubas	363'00
Banco de España	363'00
Tobacos	
Barcelona 14 a las 9 n.	
4 p. interior	70'62
4 p. exterior	74'52
4 p. amortizable	
Cubas 86	106'75
Cubas 90	
C. Ioniales	44'20
Nortes	42'70
Francia	30'25
Francos	

Madrid	70'80
Paris	64'43
Renta francesa	100'56
Londres	

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 15 Septiembre—9 mañana

Barómetro	766.4 mm.
Termómetro seco	23.8 grados.
Id. húmedo	22.1 id.
Mínima	12.8 id.
Reflector	10.2 id.
Dirección del viento	E.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0.2 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0.0 mm.

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 a 31 de marzo de 1893

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.



D. FULGENCIO BUTIGIEG

Oficial de Administración de la Armada
y Contador del vapor VULCANO

Ha fallecido el 14 del corriente

El Señor Comandante Militar de Marina, el Señor Comandante del vapor *Vulcano* Jefe de la Comisión Hidrográfica de la Península, el Segundo de la misma, y el Comisario de Marina de la Provincia, jefes; su viuda, hijos, madre, padres políticos, hermanas, hermanos políticos y demás parientes, así como los oficiales del *Vulcano* y compañeros de Cuerpo, al participar a sus relaciones tan sensible pérdida, les ruegan asistan al funeral que por el eterno descanso del alma del finado, tendrá lugar en la Real Capilla de Palacio a las 10 de la mañana del sábado 17, en lo que recibirán favor.

El duelo se despide en la iglesia.—No se invita particularmente.

INSTRUCCIÓN
PARA
la administración y cobranza
del
impuesto del 1 por 100
sobre los pagos que verifiquen las Cajas del Estado, de las Diputaciones provinciales y de los Ayuntamientos, según el Real decreto de 30 de Junio del actual, anotado y comentado por la redacción de *El Secretariado*, incluyéndose además los formularios adecuados para el más exacto cumplimiento de esta disposición.

Util a todas las oficinas y a los particulares.

Se halla de venta en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2—al precio de

UNA PESETA

Manual de Consumos

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS
para la imposición, administración y cobranza del impuesto de consumos y alcoholes, con extensas explicaciones prácticas, respecto a todos los casos que pueden presentarse POR

D. Vicente Gay Taengua

Obra voluminosa y la más completa, utilísima para Ayuntamientos, Secretarios, Arrendatarios, Gremios, etc., etc.

De venta en casa de
Amengual y Muntaner—Cadena, 2,
al precio de

2 pesetas 50 céntimos

PAPEL PARA DIBUJO

Vitelas de hilo y algodón de varios tamaños y clases.—Papeles Bristol é Ingre de diferentes colores.—Vitelas Whatman.—Papel tela para plauos.—Papel de calcar.

Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.

ACADEMIA DE IDIOMAS
BAJO LA DIRECCIÓN DE
D. Joaquín B. Campuzano

La apertura de los cursos tendrá lugar el día 1.º de Octubre próximo.

Para informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca todos los días de trabajo de 10 de la mañana a 1 de la tarde.

Islaña Marítima
El magnífico vapor
BELLVER
saldrá de este puerto para los de
Barcelona, Cette y Marsella
el viernes 16 del actual a las 6 de la tarde.
Admite carga y pasaje a
precios reducidos
Se despacha: Palacio, 26.

OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan tanto para cañzo de señora como de caballero en el Taller de calzado de Pedro Pons, calle de Desamparados núm. 1, principal. 8-1

Teatro-Circo Balear

Función para hoy viernes
Tomarán parte en esta función los principales artistas de la Compañía.
Debut de la *Gran Batuda Americana* ejecutada por todos los saltadores de la Compañía.
El notable rey de los tiradores.
MR. RIEHL
disparará nuevos tiros en combinación con vistosos fuegos de artificio y hará blancos con dos armas a la vez.
A las 8 y media.
Precios de costumbre.

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE	SEPTIEMBRE
Cuarto menguante el 13 Luna nueva el 21 Sale el sol a las 5 h. 41 Pónese a las 6 8	Cuarto menguante el 13 Luna nueva el 21 Sale el sol a las 5 h. 42 Pónese a las 6 7
HOY	MAÑANA
16	17
1410 Conquista de Antequera por el infante D. Fernando,	1679. Muere D. Juan de Austria, hijo del rey don Felipe IV.
VIERNES	SÁBADO
260 San Cornelio 106 papa y sta. Sebastiana mártir	261 S. Pedro Ar- 105 bués y sta. Teodora martrona